

EL CORREO DEL SUR.

ANO X. CONCEPCION, JUEVES 4 DE OCTUBRE DE 1860. NUM 1314.

AVISOS REPETIDOS

SE VENDE un coche cerrado, elegante, de cuatro ruedas, última moda con sus correspondientes arneses nuevos, este lindo carruaje ha sido encargado a la mejor fábrica de París, está enteramente nuevo, porque no tiene más uso que dos paseos que se han hecho en él. Las personas que se interesen pueden pasar a verlo en la carrosería casa de la finada doña Mercedes Ruiz, donde se dará razón de su dueño, con quien se podrá tratar con buenas condiciones; bien sea al contado o a plazo.

CROSBY I Ca., Agentes jenerales i Comisionistas.

Tienen el honor de poner en conocimiento del público en jeneral, que encuentran constantemente un variado surtido de provisiones i efectos navales, como Aceite espuma, Id ballena, Duelas para vestijas, Vasijas hechas, Ropa fina i gruesa de toda clase, Tambien la fábrica de galleta como de soda, vino, i varias otras clases, etc. etc. Cualquiera orden será exacta i prontamente ejecutada, i a precios muy equitativos. Talcahuano, setiembre 21 de 1860. 1310—13 v.

Contra-aviso.
En el número 1309 del "Correo del Sur" se registra un aviso en que don José Eusebio Vasquez aparece como comprador de ocho cuerdas de terreno en el lugar de los Robles; pero no habiendo querido satisfacer el precio estipulado, se está practicando las diligencias necesarias para la rescisión del contrato. Concepcion, setiembre 12 de 1860. 1307—13 v. TOMAS POBLETE.

BOTICA ALEMANA.

G. RAMDORF y C. tienen el honor de avisar al público, que han abierto una botica i droguería en la plaza de Armas de esta, núm. 96, casa de don Victor Laines. En este establecimiento se encuentra un surtido completo de drogas, medicinas i preparaciones químicas, todo de la mejor calidad. El despacho de las recetas se hará con la debida exactitud, así como todos los encargos con que se dignasen honrarlos. Se efectúa toda clase de ensayos químicos a precios convencionales. Ponemos ademas en conocimiento del público, que en Valparaiso tenemos un establecimiento de botica i droguería, que jira bajo la firma social de J. HELZER i RAMDORF (antes J. R. Morales) i que por medio de él estamos en aptitud de proveerlos de lo más selecto en clase de mercaderías concernientes a nuestro jira. N. B. El Doctor don Ernesto Andreas, recetará gratis para los pobres, desde las dos hasta las cuatro de la tarde. Concepcion, 1.º de setiembre de 1860. 1308—20 v.

FOLLETIN.

GERTRUDIS O LA PASTORA ILUSTRE.

(Continuación del.)
A poca distancia del llano en donde pacía el rebaño de Gertrudis, descollaba un parque perteneciente a la abadía, cuyas tierras hacia valer Roberto. El prior de ella, en otro tiempo caballero de grande fama, tenia un sobrino de antiguo linaje, i de noble conducta, llamado Roger, conde de Montfort. Educado en la corte del duque de Bretaña, amado de su Soberano, despues de haber ganado el premio en muchos torneos, guiado sus vasallos a la guerra, i hecho célebre su valor, e ilustrado su nombre, acababa de atraerse la indignación de su Príncipe por un combate particular en el que no obstante la espresa prohibición, Roger habia sostenido la causa de un amigo. Desterrado de la presencia del Duque de Bretaña, habia ido a visitar al prior, moraba en la abadía, i se proponia esperar en Poatú, que el duque tuviese a bien llamarle otra vez a su corte. Tenia veinte i seis años, era bien formado, amable, i unia a unas facciones regulares, cierta gracia en sus modales que anunciaba su nobleza, i una afabilidad que le hacia apreciable. Liberal, magnífico, naturalmente bondadoso, ignorando el arte de fingir, i desdeshando toda especie de falsedad, Roger, tranquilo en medio de las mas bellas damas de la corte; no les ocultaba su indiferencia. Perseguido con miradas mas no habia conseguido ninguna de ellas inspirarle el deseo de amar i ser amado. El acaso, dirigió los pasos del Sr. de Montfort, i le condujo un dia a la salida

JUDICIAL.

CONCURSO DE CARLOS B. MINTURN.
Se dan los pregones de la lei para vender en remate público el
VAPOR "SOTOMAYOR"
Surto en el puerto de Chepe—con sus máquinas de fuerza de 75 caballos, i aperos en buen estado de servicio.—La tasacion es hecha en 6,000 pesos.
Por orden del Sr. Juez Letrado.
GUILLEMO LAWRENCE,
SINDICO.
1309—1 m.

REMATE JUDICIAL.

Por decreto del Señor Juez de Letras de la provincia, con 13 del presente se ha señalado para el último pregon i remate, el dia 15 de octubre próximo a las doce del dia, de las propiedades siguientes, pertenecientes al concurso formado a los bienes de D. Francisco José del Rio, una casa i sitio ubicados en esta ciudad en la calle de Lincuyan, i un fundo denominado "Laurel", situado en el departamento de Coelemu, a inmediaciones de este pueblo. Por sus tasaciones i demas pormenores ocurran a la oficina de don José Dolores García, donde se encuentran sus antecedentes—Concepcion, setiembre 15 de 1860. 1309—

SE VENDE una casa en Coronel, compuesta de 40 varas de frente i 22 de fondo, tiene un magnífico pozo de agua potable; comodidades suficientes para una numerosa familia para establecer tiendas, encontrándose situada en la mejor localidad para el comercio. El producto de los arriendos es en la actualidad el de \$3 p. sobre el capital en que se vende. Por mas pormenores, los interesados pueden verse en Coronel, con don Renjio Jaque i en Concepcion con
JUAN VALDEZ.
1305—1 m.

Cambio de domicilio.

EL DOCTOR MASRIERA
Y
ALFONSO DENEKEN
AJENTE JENERAL I COMISIONISTA.
Se ha mudado a la calle San Martin, núm. 56, frente a la casa del Sr. Jeneral Baquedano, en la casa que ocupaba antes don P. A. Torres.
Concepcion, setiembre 1.º de 1860. 1302—1 m.

UN BILLAR

usado de buena calidad con mesa de pizarra, barandas de goma etc. como tambien arados americanos, vende sumamente baratos
ALFONSO DENEKEN.
Calle de San Martin, num. 56, frente a la casa del Sr. Jeneral Baquedano. 1303.—

del parque i desde él a una pequeña pradera; atravesóla, vió un bosquecillo de árboles cerrados i espesos. El deseo de descansar bajo su sombra, le hizo dirigirse hacia aquel sitio. Gertrudis, fatigada del calor del dia, dormia allí pacíficamente. Roger la ve, la admira i la contempla con atención; quisiera acercarse, mas el temor de espantar una cabra medio recostada sobre ella, cuyo menor movimiento podia despertar a la pastora, causarla algun sobresalto, i hacerla huir, le detuvo inmóvil. No concebía como en aquel solitario sitio pudiera hallarse figura tan celestial. Quiere alejarse, pero en vano; un atractivo desconocido, un encanto invencible, le fija en torno del bosquecillo. Desea que los ojos de la amable pastora se abran. Un momento despues afrentado de su complacencia en considerar a la aldeana, hace un esfuerzo sobre si mismo; parte; mas torna luego; aléjase otra vez, i al instante vuelve, i siente un nuevo placer en mirarla. Levántase un fresco venticello i agita los cabellos de Gertrudis, desátase una guirnalda, el viento la echa sobre su rostro; despierta, quita su guirnalda, arranca las flores, se divierte en esparcirlas sobre la cabeza de la cabra, rie, la acaricia, i juguetea con ella. Cada uno de sus movimientos descubre al Sr. de Montfort una nueva gracia. Oculto entre los árboles, apenas respira. Una emoción, sentida por la vez primera, parece quitarle la facultad de seguir su propia voluntad. Anhela hablar a la bella zagala, i no osa mostrarse, no quiere arriesgarse a perder la dulzura de verla; si huyese, si no quisiera escucharle ni responderle? mientras vacila, oye la voz de Luisa; llama a Luceta, i mil ecos repiten este nombre. Oh! cuánto agrada a Roger! Oh! cuánto comue-

Importante contra-aviso.

Los que suscriben, Ambrosio Rubilar, José Antonio de la Jara, José Damian Ulloa i Florencio Fierro previenen a quien convega que en un aviso que se registra en el núm. 1283 del "Correo del Sur", relativo a un contrato de mutuo por la cantidad de 8,700 \$ celebrado entre don Francisco i don Agustín Fuentes con doña Juliana Rocha por una parte, i don Cornelio Saavedra por la otra; los mutuarios Fuentes hipotecan a favor del mutuatario, un fundo como de 80 cuerdas en el departamento de Puchacani. Pero el tal fundo no existe o mas bien no pertenece a los Fuentes, pues en los límites demarcados en el aviso, se comprenden mas de ocho propiedades ajenas, incluidas las de los que suscriben. No sabemos que los referidos Fuentes, tengan una cuadra de terreno dentro de esos límites; i solo nos consta que su padre don Tomas Fuentes, que todavía vive, tiene como unas nueve cuerdas en ese lugar. Encontrándose distante de la ciudad, no nos fué posible tener noticia mas pronto, de la equivocación o fraude que se ha cometido en la demarcación de esos límites, pero ahora que lo hemos sabido, queremos prevenir a las personas interesadas, el mal que puede sobrevenirles a consecuencia de esa falsedad. Concepcion, setiembre 6 de 1860.
Ambrosio Rubilar.—José Damian Ulloa.—Florencio Fierro.
Por enfermedad de don José Antonio de la Jara, que no puede firmar
1304—15 v. *Agustín Vergara.*
SS. EE.
Sirvase insertar en su diario i a continuación del anterior aviso, el siguiente:
La ignorancia de los firmantes de tal aviso i la venganza de otros ha podido abortar semejante infamia.
El pago de terreno a que ellos se refieren, es de mi propiedad i en el que tiene parte mi hermano Agustín; esto lo justifican las escrituras, posesión i demas antecedentes que tengo i que presentaré en tiempo oportuno.
Mientras entablo las acciones legales contra i en la furia que convega, prevengo al público suspenda su juicio hasta ser mejor informado.
FRANCISCO FUENTES.
1306—9 v.

OJO—SE VENDE
El fundo denominado "Puchacani" el que antes fué de propiedad del finado D. José María Fuentes, situado en el mismo pueblo, compuesto de 16 a 20 cuerdas mas o menos de largo i con frente de 116 varas; contenido dos casas, la una de 50 varas i la otra de 40. Cuenta tambien con mas de 200 árboles frutales, tales como manzanos, perales, duraznos, etc.—Por los demas pormenores, los interesados pueden dirigirse a su dueño que suscribe, que vive en el mismo fundo.
CALISTO YAÑES.
1302—20 v.

AL COMERCIO.

Se arriendan muy baratas tres tiendas i un almacén del "Portal Chacón."
Los interesados encontrarán con quien tratar en la "Administración de Correos."
1284—

ZAPATERIA FRANCESA.

THEODORO MARTON recién llegado a esta ciudad, por el último viaje del "Cloda", avisa al público que se halla establecido en el lugar indicado, para que las personas que deseen honorarlo con su confianza en el ramo de zapatería, se sirvan pasar a serciorarse de la excelente calidad de materiales extranjeros que ha traído para toda clase de calzado de caballeros, señoras i niños; prometiendo desde luego la mejor elegancia i puntualidad en el desempeño de las obras que se le quiera encomendar, seguro de que quedarán satisfechos del mérito de su trabajo.
1299—3 m.

AVISO JUDICIAL.

POR ACUERDO CELEBRADO por varios acreedores del concurso que se ha formado a los bienes del finado don José Manuel Friz, acordaron enajenar las mercaderías i demas especies que constan del inventario practicado judicialmente previa tasacion, como así mismo se publique este acuerdo, para que llegue a noticia de los demas acreedores ausentes a quienes se les cita i emplaza para que en el término de la lei comparezcan a hacer uso de sus derechos, bajo apercibimiento que hubiere lugar.
Tomé, Julio 24 de 1860.
JOSE ESPINOSA,
E. P.
1285—30 v.

TIENDA DE MODAS DE PARIS.

EN LA CASA DEL SR. ZERRANO.
calle del Comercio.
La Señora DARRAC, tiene el honor de avisar a este respetable público i a sus favorecedoras en particular, que acaba de recibir el más selecto surtido de efectos de última moda, traídos de Europa a Valparaiso, por el último Steamer inglés, a saber:
Vestidos de groz a la emperatriz, negros i de colores de mas gusto, id con doble pollera, cinturón i pudies a la elegante, id con 7 i mas.
Un estenso i variado surtido de peneos de seda muy lindos, capas i mantos bordados de terciopelo i de groz, id sin ser bordar capas bordadas llamadas SALIDAS DE TEATRO, un escogido surtido de vestidos para bailes i teatro, pañuelos i chalones, adornos para la cabeza, sombreros, sombrerillas i otros muchos artículos de buen gusto i de última moda.
Las Señoras hallarán siempre en su casa, guantes de cabritilla i de cardones de seda, botines, pañuelos de cambrá bordados, toda clase de vestidos de lana i de cachemira, i cuantos artículos se puedan desear que se omenen por su abundancia.
1294—20 v.

Cambio de domicilio.

El 1.º vacanador de la provincia, don José Manuel Toro, se ha mudado a la calle de "Aguil" casa número 5, de pertenencia de D. Nicacio Ruiz, esquina encontrada con la del practicante del Hospital, don Anito Razales. Se anuncia al público para los fines consiguientes.
1291.—

Aviso.

El que suscribe pone en conocimiento del público que ha regresado de Francia trayendo los artículos siguientes:
Un rico surtido de relojes i cronómetros de bolsillo, relojes con esuja doble.
Un surtido de perlas finas de todo tamaño.
Un surtido completo de anillos con brillantes de todo tamaño, dormilonas con brillantes i broches para hombres.
Un surtido de llaves de reloj i de joyería lijera. Chapas i candados finos de la muy acreditada fábrica de Sterling de París.
Segadores para las viñas i los árboles.
Injeriores.
Tirabuzones finos.
Navajas finas de toda clase.
Carteras de bolsillo.
Un pesi quilates con platos de albuminum.
Un estuche de señora, para viaje.
Un ejemplar de las fabelas de La Fontaine.
Un ejemplar de las obras completas de Bangerer. (Las dos ricamente empastadas.)
Una cajita con doce cuchillos de plata dorados, para postres.
Algunas cajas para rapé, de plata dorada.
Baules para viaje (llamados ferrocarriles).
Cristalería de Bohemia.
Medias de seda para hombres.
Algunas piezas de fulares para vestidos de verano.
Concepcion, julio 7 de 1860.
REISS,
Ajente jeneral.
Calle del Comercio núm. 53, frente al Cónsul peruano, D. Carlos Costa.
1279—3 m.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO "BIO-BIO."

Sale de Valparaiso... el 5 i 21 de cada mes.
Llega a Talcahuano... el 6 i 22 de id id.
Sale de id... el 13 i 28 de id id.
Llega a Valparaiso... el 14 i 29 de id id.
MATHIEU i BRANAS,
Agentes.
1209—

AVISO.

UN EXCELENTE NEGOCIO.—Se vende la chacara denominada *La Toma*, lindando con la ciudad de Concepcion, compuesta de 200 cuerdas de buen terreno, con todas las herramientas necesarias para cultivarla.
Una casa de curtiembre de 60 varas de frente i 100 de fondo, lista para curtir mas de 20 mil cueros al año.
Dos quintas con arboledas frutales en pleno beneficio.
Un horno para trabajar ladrillos.
Varias casitas para mayordomo e inquilino, etc.
Advertencia.—En el mismo terreno nace un riachuelo para regar unas 40 cuerdas.
Para ver la chacara i demas dependencias, pueden dirigirse a su dueño, i para conocer las condiciones de la venta, al que suscribe.
JORJE REISS.
Calle del Comercio, núm. 53.
1292—

sus ojos en este momento.
Acércase a la biandera; le da una moneda de oro, i la replica le diga a quien pertenecen los corderos que conduce? sorprendida con la vista de tan bello caballero, i maravillada de la riqueza de su presente la aldeana, se frota los ojos para considerar mejor lo uno i lo otro; la certeza de poseer una pieza de fino oro, la transporta, olvida contestar a Roger, le hace cien cumplimientos, mil reverencias, i le da un millón de gracias. Obligado Roger a dejar libre curso a sus fastidiosas civilidades, espera en fin, i repite luego su pregunta. Satisfácele ella lo mejor que supo. El rebaño que acostumbra guardar pertenece a Juliana su señora; i por una casualidad conduce hoy los corderos de Luceta. El Sr. de Montfort, pregunta aceleradamente, quien es esta Luceta?—Es la buena amiga de Luisa, responde Cato, al presente esposa de Roberto.—La esposa! esclama Roger, está casada:—Nada menos que esta mañana, responde la aldeana.—Luceta casada! repite el Sr. de Montfort, casada esta mañana!—No señor, replica Cato, si es Luisa la casada.—Luceta no es de este país; si se casa no será en Poatú, mas lejos puede ser.—Si no me ocultas cosa alguna perteneciente a Luceta, dijo Roger, quedarás satisfecha de mi reconocimiento. Cato jura no callar nada: puede preguntarla, ella le dirá la verdad.—Pues bien, mi buena muchacha, continúa el Sr. de Montfort, dime ante todo de que país es esta linda Luceta.—De que país? Si... no lo sé.—Cuando, i como ha venido aquí?—¿Cuándo? ya no me acuerdo.—¿Quién la ha traído a casa de Juliana?—Luisa.—¿De donde venia Luisa?—No sé. Roberto ha robado a Luisa, Luisa a Luceta. Robado...! de donde?—No lo sé

Banquete en Rancagua.

Publicamos a continuación un artículo que tomamos del Comercio de Valparaíso, del 26 de setiembre, con motivo del banquete dado a S. E. el Presidente de la República, que tuvo lugar en Rancagua el 23 del mismo mes.

Hélo aquí:

EL BANQUETE PATRIOTICO.

Desde las primeras horas de la mañana del domingo una inmensa concurrencia llenaba nuestra Alameda casi en toda su estension, para ser espectadora de la partida de un tren especial que debía conducir a Rancagua al Presidente de la República, a sus Ministros i una numerosa concurrencia.

A las diez de la mañana la mayor parte de los invitados se dirijieron a Palacio, para hacer compañía al Presidente hasta los wagones, que, inmediatamente despues de su llegada, se pusieron en marcha, al son de alegres tocatas de tres bandas de música militar que iban embarcadas en uno de ellos.

Grande fué la animacion, el entusiasmo i la cordialidad que reinó durante todo el paseo. En todas las estaciones del trayecto, desde la central hasta la de Rancagua, fué recibido el tren en medio de música, de cohetes i de estrepitosos vivas.

En la estación de San Bernardo el 7.º de línea aguardaba de uniforme i en línea a S. E. para hacerle los honores de estilo. Todos los edificios del embarcadero estaban empavezados de estandartes i apretados de curiosos de todas condiciones.

En la de Rancagua, el batallón de guardias nacionales, con su música a la cabeza, recibió al tren a la ida i a la vuelta, tocando en repetidas ocasiones nuestro entusiasta Himno Nacional.

Por último, a las cinco de la tarde, el tren entraba de nuevo en la Estación de Santiago, que era estrecha para contener a la multitud de espectadores que se apretaba en su galería, en sus muelles i corredores. A poco, el salón del banquete, colocado en el costado oriental de la estación, abrió sus puertas a los invitados.

Soberbio era el golpe de vista que el salón presentaba. El techo estaba cubierto con las banderas de todas las naciones simpáticas a nuestra república, nuestras amigas o nuestras hermanas. Las paredes, adornadas con los colores nacionales, hacían destacarse de trecho en trecho escudos coronados por águilas, en los que se leían el nombre i la fecha de las batallas de la emancipacion, en que el triunfo fué de nuestras armas. En la testera principal se leía en uno de estos escudos, colocado a la derecha: *Instalacion de la primera junta, 18 de setiembre de 1810.* En otro, colocado a la izquierda, se leía tambien: *Maipú, 5 de abril de 1818.*

Un sin fin de luces desparrramaban la claridad i la alegría por todos los ámbitos del inmenso salón, permitiendo dominar la larga mesa que lo cubria de un extremo al otro, en todo su largo. En el centro, i presidiendo el banquete, se hallaba colocado el Presidente de la República, teniendo a su derecha al Sr. Ministro del Interior i Relaciones Exteriores i al de la Guerra, i a su izquierda al de Justicia e Instruccion i al de Hacienda. A estos se seguían, a uno i otro lado, varios Senadores, consejeros de Estado, miembros de las Cortes de Justicia, jenerales i Diputados.

Durante todo el banquete reinó una alegría, un entusiasmo, una cordialidad constante. No se oía en toda la estension de la mesa otro ruido que el de las botellas que se desahucaban, de los vasos que se chocaban, de las afectuosas palabras que los convidados se enviaban los unos a los otros, i el de las músicas que, colocadas en la puerta del salón, tocaban incesantemente trozos escogidos i adecuados a la ocasion.

A instancias de muchos el Presidente de la República, poniéndose de pié, movimiento que imitaron todos los asistentes, pronunció un patriótico brindis en el que, despues de hacer recuerdo del alto significado que para la grandeza del país, para su porvenir tenían los ferro-carriles, hizo votos, e invitó a todos a hacerlos con él, porque la República marchara a la consecucion de sus grandes destinos, apoyada en la libertad i en la union de todos sus hijos.—Un hurrah inmenso, colossal acogió las palabras del primer magistrado de la República.

Poco despues el Sr. Ministro Varas nos hizo oír su calorosa i elocuente palabra, para recordarnos que habíamos partido de la Moneda en cuyo frente se ha levantado una estatua al patriotismo, simbolizada en Portales, que habíamos pasado cerca de la que en el centro de la Alameda se ha colocado para simbolizar

la confederacion de los Estados todos de la América del Sur, noble idea que en este momento llama la atencion de todos los pensadores, de todos los que buscan la grandeza de este continente; que habíamos atravesado la llanura en que se consumió nuestra independencia, i que por último, habíamos terminado nuestra escursion en la ciudad que recordaba el mas grande, el mas glorioso i heroico de los hechos guerreros de los ejércitos de la patria. Rápida escursion, agregó, que tan solo nos ha sido posible hacer por medio de ese gran progreso de la industria que constituyen los ferro-carriles, que tantas promesas reservan a la nacion en un porvenir nada lejano. Terminó brindando por la confederacion americana i por los ferro-carriles.

El señor Perez (don Joaquin)—Brindo porque las batallas sangrientas i bárbaras de la guerra civil suceda la discusion pacífica i racional, en que los diversos partidos espongan sus pensamientos i oportunamente elijan los hombres que deban realizarlos. De esta manera se conseguirá que vayan desapareciendo las manchas que actualmente pueden afear la República, que son la consecuencia inevitable de la naturaleza de las cosas, i que ninguna voluntad humana, por enérgica i poderosa que sea, puede borrarlas de improviso. De esta manera tambien se conseguirá que se vaya afianzando mas i mas el imperio de la justicia i el de su noble e inseparable compañera la igualdad legal, el mas sólido fundamento de toda asociacion humana.

El señor jeneral Viel.—Brindo por los vencedores de Maipú, que afianzaron la Independencia de la República.

El señor Ochagavía brindó por el Presidente de la República.

El señor don Matias Ovalle, por el orden público, por los hombres que se han sacrificado por la estabilidad del país i por la memoria del jeneral Vidaurre Leal.

El señor Ministro de Hacienda, por los héroes de la Independencia, por el progreso del país i por la caridad de que acababa de ver animados a todos los concurrentes, al depositar su óbolo en el area del pobre que en aquel momento recorria la mesa, llevada por una anciana venerable, la señora doña Antonia Salas de Errázuriz.

El señor Ministro de la Guerra brindó por el ejército i la guardia nacional, porque, fieles a la idea de los hombres del año 10, se mantuvieran siempre unidos i fueran el baluarte de las instituciones i del orden público.

El señor jeneral Campino brindó por el Ministro, Varas, i por el ministerio que en la última crisis habia servido con tanta abnegacion a la patria i al jefe supremo de la nacion.

El señor Ministro de Justicia dijo que él brindaba porque cada año fuese permitido contemplar nuevos progresos realizados i porque nada debilitara las esperanzas en el porvenir.

El señor Intendente Baschuan Guerrero.—Se encuentran dentro de este hermoso recinto los pabellones de las principales potencias extranjeras i casi todos los de las repúblicas americanas. Saludemos con respeto i simpatía a los primeros, i respecto de los segundos, elevemos un ardiente voto por la estrecha i jeneral union de las repúblicas americanas.

El Presidente de la República, invitado nuevamente a tomar la palabra, dijo que estaba en presencia de los resultados obtenidos por medio de los esfuerzos de la abnegacion i el patriotismo de unos cuantos hombres,—los directores del ferrocarril del Sur, i que él brindaba por ellos.

Un grito unánime partió entonces de todos los ámbitos del salón, pidiendo que hablara don Antonio Varas.

Este, levantándose i llenando todo el recinto con su voz i todos los corazones de entusiasmo, pronunció un brindis que fué notable por la idea, verídica por la expresion, i en el que está como encerrado todo un gran pensamiento político i social.

El señor Varas dijo, que las banderas de todas las potencias que veía flamear le atestiguan el progreso del país, el desarrollo de sus relaciones con todas las naciones. Que en esas banderas, las que mas le llamaban la atencion, las que contemplaba con mas alegría, con un gozo mas sincero eran las de las repúblicas hermanas, i que, nacidas a la vida independiente i soberana bajo la influencia del mismo principio que la nuestra, habian de hallar su grandeza en el porvenir, en la formacion de una gran confederacion de todas ellas. Que él brindaba porque Chile i la América del Sur marcharan siempre por la senda de la República, apoyadas en la libertad, la fraternidad, el progreso i la tolerancia universal.

Repetidas salvas de aplausos acogieron

estas palabras del señor Ministro del Interior i Relaciones Exteriores, bien merecidas por cierto. El hombre que tales propósitos abraza, que tales esperanzas alimenta, que de una manera tan elevada comprende i aprecia los destinos de la América del Sur, no es solo un patriota, un hombre de corazon i de fé, es todo un hombre de Estado. El día en que las aspiraciones del señor Ministro Varas sean un hecho, que lo serán, Chile i la América habrán encontrado la última palabra de la república i la democracia, del bienestar i del progreso. El señor Varas ha dejado de ser por un momento el hombre del presente para elevarse a la altura del profeta del porvenir.

Libertad! fraternidad! progreso! tolerancia universal! santas palabras que resumen en sí el anhelo de todas las grandes inteligencias i los nobles corazones! santas palabras que encierran un mundo de esperanzas, una abundante cosecha de bienes.

Un momento despues, el Presidente de la República, acompañado de sus ministros i de todos los asistentes, dejó el salón i se encaminó a su Palacio, en medio de los gritos entusiastas de su comitiva, de las tocatas de las bandas militares i de los vivas del inmenso jenío que lo recibia i lo saludaba a su paso.

Hemos terminado. La simple relacion de lo ocurrido en la escursion i banquete de antes de ayer, nos parece de suyo mas elocuente que cuantas reflexiones pudiéramos agregar nosotros. El banquete del 23 es una nueva prueba de cuales son los sentimientos i deseos que animan a la mayoría de nuestra capital.

La batalla de Melazzo.

CARTA DE ALEJANDRO DUMAS AL JENERAL CARINI, COMANDANTE DE LA CAVALLERIA EN SICILIA.

Melazzo, sábado por la noche 21 de julio de 1860.

Mi querido Carini: ¡Gran combate! ¡Gran victoria! 7,000 napolitanos han emprendido la fuga ante 2,500 italianos!

He creído que esta buena noticia seria un bálsamo para vuestra herida, i os escribo bajo el cañon mismo del castillo que hace fuego muy torpemente (hagámosle esta justicia) sobre la *Ville d'Edinburgh* i sobre vuestra muy humilde servidora la *Emma*.

Mientras Bosco quema su pólvora, nosotros tenemos tiempo de platicar. —Platiquemos.

Yo estaba en Catania cuando supe vagamente que una columna napolitana habia salido de Messina, e iba al encuentro de Medici. Envié al instante un mensajero al cónsul frances de Messina, quien me contestó que era exacta la noticia.

Levamos el ancla al momento, esperando llegar a Melazzo para ver el combate.

Dos días despues, efectivamente, en el momento en que entramos en el golfo oriental, acababa de empezar el combate.

Hé aquí lo que pasaba. Puede ser en la exactitud de los hechos, puesto que los hechos se han verificado a nuestra vista.

El jeneral Garibaldi salió el 18 de Palermo i llegó el 19 al campamento de Miri; hacia dos días ya que habian tenido lugar combates parciales.

Apénas hubo llegado, pasó revista a las tropas de Medici que lo acogieron con entusiasmo.

Al día siguiente, al alba, todas las tropas se pusieron en movimiento para atacar a los napolitanos salidos de la fortaleza i de la villa de Melazzo que ocupaban.

Malenchini mandaba el ala izquierda, el jeneral Medici i Cosentz el centro; la derecha, compuesta simplemente de varias compañías, no tenia mas objeto que cubrir el centro i el ala izquierda de una sorpresa.

El jeneral Garibaldi se situó en el centro, es decir, en el sitio en que juzgó que seria mas reñida la accion. El fuego comenzó sobre la izquierda, a medio camino de Miri a Melazzo.

Encontrábase las avanzadas napolitanas encubiertas por los cañaverales.

Despues de un cuarto de hora de fuego de fusilería sobre la izquierda, el centro a su vez se halló frente a la línea napolitana, i la atacó i desalojó de su primera posicion.

La derecha, en este intervalo, arrojó a los napolitanos de las casas que ocupaban.

Mas las dificultades del terreno impedían llegar los refuerzos. Bosco lanzó una masa de 6,000 hombres contra los quinientos o seiscientos a-

saltantes que lo habian forzado a retroceder, i que acosados por el número se vieron obligados a retroceder a su vez.

El jeneral envió al punto por refuerzos. Llevados los refuerzos, se atacó de nuevo al enemigo oculto en los cañaverales i resguardado tras de los nopales. Era una grande desventaja para los italianos que no podian atacar a la bayoneta.

Al marchar Medici al frente de sus tropas, le mataron el caballo que montaba. Cosentz recibió una bala muerta en el cuello i cayó; creyéndolo herido mortalmente cuando se incorporó gritando: ¡Viva la Italia! La herida habia sido leve.

El jeneral Garibaldi se puso entonces a la cabeza de los carabineros jennoveses con algunos guías i Misori. Su intencion fué flanquear a los napolitanos i atacarlos de flanco, cortando así la retirada a una parte de ellos; pero halló en el camino una batería de cañones que se opuso a aquella maniobra.

Misori i el capitán Statella avanzaron entonces por el camino con unos cincuenta hombres; el jeneral se puso a su cabeza i dirigió la carga. A veinte pasos el cañon cargado a metralla hizo fuego.

El efecto fué terrible: cinco o seis hombres solamente quedaron de pié. Una bala le llevó al jeneral Garibaldi la suela de su bota i su estribo; su caballo, herido, se puso indómito, i él se vió obligado a abandonarlo dejando allí su revólver. El mayor Breda i su trompeta murieron a su lado; Misori cayó debajo de su caballo herido de muerte por un arcabuz vizcaíno; Statella quedó parado en medio de un huracan de metralla; todos los demas fueron muertos o heridos.

Aquí los detalles desaparecen por el conjunto; todos se batían i se batían bien.

El jeneral viendo entonces la imposibilidad de tomar el cañon que habia hecho aquel estrago de frente, envia al jeneral Donon a tomar algunas compañías, se precipita con ellas diagonalmente por los cañaverales, recomendando a Misori i Statella que pasando los cañaverales salieran por encima del muro que habian de hallar delante de ellos, i como una vez pasado el muro debian encontrarse a poca distancia de la pieza de artillería, que se lancen sobre ella.

Fué ejecutado el movimiento por los dos oficiales i por unos cincuenta hombres que los seguían en peloton con mucha impetuosidad; pero cuando llegaron al camino, la primera persona que encontraron fué al jeneral Garibaldi, a pié i sable en mano.

En aquel momento el cañon hace fuego, mata algunos hombres; los demas se precipitan sobre la pieza, apoderándose de ella i la arrastran por el lado de los italianos.

Entonces la infantería napolitana se abre i da paso a una carga de caballería que se abalanza a recuperar a la pieza. Los hombres del coronel Donon, poco habituados al fuego, se precipitan por ámbos lados del camino en lugar de sostener la carga a la bayoneta; mas a la izquierda por los nopales, i a la derecha por una muralla. La caballería pasa como un torbellino. De ámbos lados entonces los sicilianos hacen fuego; su terror de un instante ha desaparecido.

Fusilado por derecha e izquierda, el oficial napolitano se detiene i quiere volver caras; empero entonces en medio del camino encuentra cerrándole el paso al jeneral Garibaldi, Misori, Statella i cinco o seis hombres. El jeneral salta a la rienda del caballo del oficial gritándole: ¡Ríndete! Por toda contestacion, el oficial le descarga con su sable un golpe de file; se lo brnaja el jeneral Garibaldi i con un sablazo de revés le abre la mejilla; el oficial cae; tres o cuatro sables se levantan sobre el jeneral, quien hiere a uno de sus acometedores con una estocada; Misori mata a dos de ellos i el caballo de un tercero con tres tiros de revólver; Statella, por su parte, hiere tambien, i cae un hombre; un soldado desmontado salta a la garganta de Misori, quien le vuela la cabeza a boca de jarro con un cuarto tiro de revólver. Durante esta lucha de gigante el jeneral Garibaldi ha reunido a los hombres dispersos. Carga con ellos, i en tanto que esterminan o hacen prisioneros a los cincuenta caballeros desde el primero hasta el último, Garibaldi en fin secundando por el resto del centro se dirije a la bayoneta contra los napolitanos, los báva-

ros i los suizos. Los napolitanos huyen, los suizos i los bávares resisten un instante, pero huyen tambien; la jornada es decidida: la victoria no se declara todavía, pero será de los héroes de la Italia.

Todo el ejército napolitano marcha en retirada sobre Melazzo. Llegan persiguiéndolo hasta las primeras casas, en donde los cañones de la fortaleza toman parte en el combate.

Conocéis ya la situacion del Melazzo construido sobre una risquería. El combate que habia empezado en el golfo oriental, habia poco a poco vuelto al golfo occidental; en el golfo estaba la fragata *Tukeri*, el bergante *Vilozze*. El jeneral Garibaldi se acuerda de que principió por ser marino; lánzase sobre el puente del *Tukeri*, trépanse sobre sus vergas, i domina desde allí el combate.

Una torpa de caballería i de infantería napolitana salia de la fortaleza para llevar auxilio a los realistas; manda encarar una pieza de sesenta sobre aquella tropa, i a un cuarto de tiro le escupe una rociada de metrallas; los napolitanos no aguardan una segunda granizada i huyen.

Trábase entonces una lucha entre la fortaleza i el buque. Cuando el jeneral Garibaldi vé que ha logrado atraer sobre él los fuegos de la fortaleza, salta en una chalupa con unos veinte hombres, desembarca i se arroja en el fusileo de Melazzo.

El fuego de fusilería dura una hora todavía, despues de lo cual los napolitanos rechazados de casa en casa vuelven a entrar al castillo.

Yo habia asistido a todo el combate desde el puente de la goleta. Tenia vivos deseos de ir a abrazar al vencedor. Vino la noche, mandé que me desembarcasen a mi vez i en medio de los últimos disparos de fusil entramos a Melazzo.

Es difícil el formarse una idea del desorden i del terror que reinan en la ciudad, poco patriota, segun dicen. Los heridos i los muertos estaban sembrados en las calles. La casa del cónsul frances estaba llena de moribundos; el jeneral *Cosentz* se encontraba entre los heridos.

Nadie podia decirme donde estaba Medici i Garibaldi. En medio de un grupo de oficiales me acompañó al mayor Cenni, quien me acompañó a donde el jeneral. Llegamos a la orilla del mar, seguimos la costa i encontramos al jeneral bajo el pórtico de la iglesia con su estado mayor tendido en rededor de él.

El estaba tendido en la leña, la cabeza apoyada en su silla, atrunado de cansancio Dormia.

Cerca de él estaba su cena: un pedazo de pan i un cántaro de agua.

Mi querido Carini en aquel momento yo habia envejecido 2,500 años; me hallaba frente a frente con Cincinnato.

Dios os lo conserve, mis amados sicilianos. Si lo perdiérais, el mundo entero no os daría otro.

Tengo todavía muchas cosas que decir, pero os lo diré de viva voz. El jeneral acaba de despertar; me ha reconocido i me reserva el día entero de mañana.—Vuestro de corazon.

ALEJANDRO DUMAS.
(Mercurio.)

NOTICIAS DE AMERICA. ESTADOS UNIDOS.

Por el *North Star*, llegado a Colon el 30 del último mes, recibimos fechas de Nueva York del 21; con noticias interesantes.

Se habia sabido en Nueva Orleans, que Walker ha tomado a Trojillo, empujando muy poco sus fuerzas con las hondureñas. Sus partidarios tienen la confianza de que esta vez será permanente su gobierno en Nicaragua.

La goleta de guerra *Brooklyn* salió al fin de Norfolk el 14 de agosto, para la laguna de Chirique, con los comisionados que han de explorar los puntos del privilegio Thompson. En este asunto parece que han marchado de acuerdo el Congreso i el Poder Ejecutivo de la Union.

Se hacian en Nueva York grandes preparaciones para la recepcion del príncipe de Gales. ¡Si habrá lugar a otra cuenta, como la de los 105,000 ps. de gastos en el festejo a la embajada del Japon!

La reclamacion de medio millon de ps. al Paraguay, le salió mal al presidente de Buchanan. La comision desidió en contra la cuestion, i Mr. Johnson ha sido muy aplaudido por la probidad con que se ha mostrado.

El *Great Eastern* salió para Inglaterra el 16, segun estaba anunciado. Parece

que en sus últimos días los comisionados de este vapor monstruo desagrudaron al público de Nueva York, pues llevó pocos pasajeros, i además no hubo concurso para despedirlo.

Se había sabido en los Estados Unidos la llegada de la Niágara al puerto de San Vicente, con los embajadores japoneses, todos con felicidad i teniendo buenas noticias del Japon.

El general Cass había vuelto a tomar su portafolio, restablecido ya de la enfermedad que le hizo separarse temporalmente del gabinete.

El general Harney, el móvil de la cuestión sobre la isla de San Juan, al llegar de California, se presentó en la Secretaría de Guerra. La recepción que se le hizo fué ingrata para él, pues se le destituyó del mando del departamento del Oregon. Se dice que será juzgado por la Corte Marcial.

Ha tenido lugar una cuestión con la Nueva Granada, por violencias militares en Rio-Hacha, contra el consulado americano. La guerra en la Confederación dará otros motivos de reclamos internacionales, desde que el gobierno general impide que se trate con los estados disidentes por los extranjeros, cuando precisamente esos estados poseen todas las aduanas del Pacifico i del Atlántico.

De la elección presidencial tenemos, que había ocurrido un cambio, a saber: la fusión de Nueva York de los partidarios de Douglas i Bell. Se trata así de derrotar a Lincoln, candidato de los republicanos. Se piensa hacer lo mismo en todos los estados del norte, en que la división amenazará la pérdida del partido democrático.

CALIFORNIA.

El "Uncle Sam" que llegó a este puerto el 25 del pasado del San Francisco, conduciendo 255 pasajeros i 1,071,084 pesos en oro, trajo fechas de California del 11 del mismo mes.

Las minas estaban pujantes. Había en el estado mas mineros que jamás, a consecuencia de nuevos descubrimientos. Las noticias de Myrtle Creek son interesantes, respecto al cobre que aparece allí abundante.

De Washoe se está esportando el cuarzo de plata. De enero a 14 de agosto se han enviado a Nueva-York, por la vía de este Istmo, 1,982 sacos, valiendo 162,874 pesos, i ahora el "Uncle Sam" trajo 600 sacos, que importan 120,000 pesos. Va todo en bruto a beneficiarse en los Estados Unidos.

Se preparaban las ferias agrícolas en Sacramento, Sektion, San Francisco, Marysville, Petalume, Santa Clara, San Joaquin i Contra Costa.

Varias emigraciones se dirijen de los estados de Oriente i California, procediendo de Yowa i Wisconsin en su mayor parte. Una partida del Missouri llegó a Carcoia.

Había grandes rivalidades en San Francisco entre las empresas de ómnibus i las de carros por vapor que corren por la ciudad.

En la rejion conocida bajo el nombre de "Black Roc" hubo una pelea con los indios, i en que salieron victoriosos.

Tenían una fuerza de 100 hombres bien armados, estropearon a seis de sus adversarios i mataron a dos. De otra parte se ha notado en los indios de Carcoia i Roberts Creek, un aspecto amenazante.

Se había tenido un meeting de republicanos en Napa, para ratificar el nombramiento hecho en Chicago, mientras que un club del mismo partido se había organizado en Sacramento, i tenía reuniones frecuentes.

El Herald of Crescent City sostiene a Breckinridge i Lane, así como tambien el Delta de Visalia, el Star de Mariposa i el Chronicle de Calaveras.

En Colombia había tenido lugar un estenso meeting a favor de Douglas, i lo mismo en Stockton, Mokelumme, Shasta, San Andres, Sacramento, Sonora, Los Angeles, Clatsville i el Dorado.

El mercado de San Francisco presentó buenos negocios en la última década, por lo que hace a ciertos artículos estranjeros, que llegaron a estar en demanda. Los frutos del país se hallaban bien. El trigo i la haina demandados por Australia i China habían tenido grande esportación. Las papas, la cebada i la avena tienen despacho para China.

MÉJICO.

Las fechas de Veracruz alcanzan al 1.º de agosto.

El 27 del anterior mes llegó a Veracruz el espreso inglés, con importantes noticias de Méjico. Miramon había sufrido otra derrota cerca de Lagos, en donde había estado por mucho tiempo sitiado. Se refiere el suceso de este modo: habiendo dicho general obtenido refuerzos en número de cuatro mil hombres i treinta piezas de artillería, se puso en vía por

Querétaro, i fué atacado i hecho pedazos por fuerzas liberales. Miramon, sin embargo, logró llegar con el resto de sus tropas a Leon, en donde estaba circuido por el ejército constitucional, sin esperanzas de escaparse.

El general Robles había evacuado a Jalapa i llegado a Perote de regreso. Las principales ciudades del valle de Méjico se han pronunciado en favor del partido liberal.

Después de tan lisonjeras noticias para el gobierno constitucional, aparece sin embargo que el señor Pacheco, ministro español existente en la ciudad de Méjico, dice que conforme a sus instrucciones no puede conocer a Juárez. Ha promovido él, entre tanto, una cuestión por la captura en Veracruz de la goleta "Maria", i amenazaba ya la plaza con la escuadra de S. M. C.

Se hacían grandes esfuerzos para el envío de Méjico a Veracruz, de una conducta de \$ 5,000,000. Pero se necesitaba para esto un arreglo entre los dos gobiernos beligerantes.

Se ha formado un tercer partido que se llama de la paz, el cual va fortaleciéndose. Se quiere por él la intervención de Inglaterra i Francia para un armisticio de un año, i que convocándose un Congreso se salve el país de la guerra intestina que se prolonga.

A consecuencia del temor que se tenía por el clero de la caída de Miramon, está en proyecto elevar al mando a uno de los Cuevas. De otra parte se trabajaba por el regreso de Cononfort, para que tome el lugar de Juárez.

Cuellar i Reguera, jefes constitucionales, ocupaban a Texcoco i Aureliano continuaba en Tacabaya; Carvajal en San Martin; Parra en Chalco; Leiva en Cuautin; Diego Alvarez sitiaba a Cuernavaca, i Berriozabal se hallaba cerca de Toluca: el total de fuerza de estos jefes constitucionales era de 6,200 hombres.

El señor obispo de Guadalajara i dos canónigos habían caído presos en poder de los liberales, i se había propuesto el canje del primero por el jeral Uruga, prisionero en aquella ciudad.

CUBA.

No existiendo ya la línea de vapores entre Nueva-Orleans, Cuba i Colon, tomamos las noticias de la Gran Antilla, de los periódicos de Estados Unidos. En ellos hallamos, que las fechas de la Habana alcanzan al 8 del corriente, i que allí el mercado del azúcar estaba animado. El cambio sobre España se hallaba de 5 1/2 a 6 por ciento, premio; sobre París de 3 a 1 por ciento, sobre Londres de 13 3/4 a 14 1/4, i sobre Nueva-York de 1 1/4 a 2 por ciento, premio.

Se habían presentado bastantes casos del vómito, pero la mortandad era menos que la de los años anteriores en la misma estación de calor.

El gobierno superior civil había concedido permiso a D José Carbo, para que verifique los estudios de un ferrocarril, que partiendo del caserío de Yaguajay termine en la playa de la misma jurisdicción.

No se desmaya en los proyectos de líneas de vapores con el esterior.

Las frecuentes lluvias hacían presumir una excelente cosecha de azúcar.

El excmo. Sr. D. Mariano Carrillo, jeneral de Ingenieros, que desempeñó por muchos años la direccion jeneral del arma, había muerto.

Habían dejado de existir El Eco del Comercio i el Album de lo Bueno i de lo Bello: este último era redactado por la señora Avellaneda.

Los adelantos materiales del país son visibles, el cual progresa de un modo tan extraordinario que los que salen de la isla, i vuelven a ella encuentran siempre algo que admirar.

CENTRO-AMÉRICA.

El 4 del corriente llegó a este puerto el "Guatemala", procedente de los puertos de su carrera en la América Central. Condujo 200 pasajeros i bastante carga. Lo mas importante que hai está relacionado con la expedición de Walker.

La Gaceta Oficial del Salvador dice lo siguiente: "Como verán nuestros lectores por los dos decretos i proclama del gobierno de Honduras, el aventurero Welker i 94 hombres desembarcaron en la costa de Trujillo, i ocuparon el puerto el 6 del corriente. "Segun noticias comunicadas de Belice al gobierno de Guatemala, Walker dejó en la ensenada de Guaimoreto el buque que lo condujo, i seguido de 94 de los bandidos que componen su comitiva, llegó a las cuatro de la mañana, i en botes chicos, a la playa de Trujillo, en donde desembarcaron sin demora, i siguió a la poblacion, que ocupó despues de alguna resistencia. Un hombre, dicese, se distinguió peleando denodadamente, cuyo nombre es Antonio Sirrell. Los mis-

mos filibusteros ponderan i alaban el deudado heroico con que ese hombre se condujo.

"Es verosímil que Walker no quede en actividad en Trujillo, i que haya inventado apoderarse del Castillo Omos; pero si hubiere tardado en acometer tal empresa, no saldrá bien en ella, pues el comandante de Izabal, a la primera noticia de lo sucedido en Trujillo, dispuso mandar auxilio a dicho casullo, para que el bandido fuese mas fácilmente rechazado.

"El gobierno de Guatemala al saber lo relacionado, tomó varias providencias capaces de cortar el mal. Una de ellas fué mandar un comisionado al Superintendente de Belice, en solicitud de que este funcionario emplease los medios con que cuenta para alejar a Walker, i a los que le acompañan de los puntos que han ocupado, o por lo menos impedir que reciban refuerzos, bloqueando el puerto de Trujillo con algun buque de guerra de S. M. B.

La Gaceta de Guatemala, que hemos recibido hasta el 18 del referido mes, nada contiene de importancia.

En la Gaceta de Costarica no vemos esta vez cosa de interés. El ex-presidente Mora no atenta contra la República, permanece en Salvador.

Los costaricenses han estado de fiestas, celebrando el aniversario de su 14 de agosto. En San José duró 3 días el regocijo público, i segun nos informa la Gaceta, el entusiasmo fué grande. Tiene razon, porque desde esa época es que data el gobierno de garantía i libertad en aquel país.

NUEVA-GRANADA.

El 25 de julio hubo un encuentro entre una division al mando de Herran i otra de los rebeldes en Aguas Dulces, Santander, en el cual tuvo que retirarse Herran, por ser mucho mas numerosas las fuerzas enemigas.

El 3 vatió el jeneral Briseño, con una parte de sus fuerzas a los revolucionarios en Jaboncillos, i los derrotó, haciéndoles un gran número de prisioneros.

Todo el ejército rebelde de Santander fué destruido en Oratorio, cerca de Socorro, cayendo prisionero el presidente del Estado, Antonio Maria Pradilla, en poder de las tropas federales.

El 4 de agosto fué atacado i derrotado por el jeneral Paris un cuerpo de revolucionarios, al mando de Miguel Quijano, quien les dejó 250 prisioneros. El jeneral Paris ha entrado en correspondencia con el coronel Córdova, con el objeto de ponerse de acuerdo para obrar sobre Popayan.

Santamaria fué atacada por los revolucionarios en la mañana del 24. El 26 llegó a aquella plaza el coronel Arboleda, comandante en jefe de las fuerzas del Atlántico, donde fué recibido con entusiasmo por las fuerzas federales. El 2 del presente fueron cumplido los liberales a la punta de la bayoneta, a abandonar la parte de la ciudad que ocupaban. Los legitimistas hicieron sobre 60 prisioneros, i tomaron además varias armas i municiones.

Nada mas de particular había ocurrido hasta el 3, que fué el día de salida del Derwent."

A última hora hemos recibido el Boletín siguiente:

BOLETIN OFICIAL NUM. 8.

Cartajena, 29 de agosto de 1860.

"Por correspondencia oficial i particular recibida anoche de Mompos, ha sabido el gobierno:

"Que despues del triunfo del gobierno de Santander en Agua Dulce, obtuvo otro en un lugar llamado Jaboncillo, en el cual quedó herido i prisionero el jeneral Drago, que servía a los órdenes del señor Ospina. Que las tropas del gobierno de Santander habían recuperado los importantes departamentos del Socorro, Guantán i Veles, i se ocupan en perseguir los restos dispersos del señor Ospina. El señor jefe del departamento de Ocaña asegura al señor gobernador de la provincia de Mompos, en nota oficial del 5 del corriente mes, que el pueblo armado de Santander, clavará sus estandartes al pié de la estatua de Bolívar, en la capital de la república, en la plaza de la Constitución.

"Que la Plata, Gigante i Neiva (Estados de Cundinamarca) se habían pronunciado en favor de la causa de los Estados. Las fuerzas del jeneral Mosquera ocupaban el primero de aquellos puntos; i habiendo salido del segundo el jeneral Paris con las del señor Ospina, fueron estas batidas entre el Gigante i la Plata por el jeneral Lopez, con las que él mismo organizó en Neiva; dando por resultado la completa derrota de las fuerzas que mandaba el jeneral Paris, quedando este prisionero.

acantonadas en Menizales, i las del Cauca había habido un combate, en que salieron triunfantes las armas del Cauca. Que antes de esto, las tropas de Manizales habían aprehendido al Sr. Lince, que conducía comunicaciones para el jeneral Mosquera, entre ellas una del comercio de Medellín, ofreciendo la neutralidad de Antioquia, con manifestaciones i protestas de adhesión.

Asegúrase, con motivo de todos estos acontecimientos, que el 31 del presente mes estará el jeneral Mosquera en la capital de la República."

Omitimos otra vez nuestra opinion por ser tan notable la contradicción que existe entre el sentido de la carta i el Boletín precedente. El tiempo nos demostrará la exactitud o falsedad de los hechos que se registran.

PERÚ.

No ocurría cosa notable en esta República.

El Congreso continuaba ocupándose de la reforma de la Constitución.

ECUADOR.

El ejército del jeneral Flores se encuentra en Mapasingue, sin que hasta el día de la partida del vapor hubiese acaecido suceso alguno de grande importancia.

Provincias del Norte.

COPIAPÓ.—Las fiestas de setiembre se habían celebrado con esplendor i entusiasmo.

Las minas solo se presentaban en un estado regular i, como siempre, manteniendo grandes esperanzas.

COQUIMBO.—Muy tranquilos i ocupados en los preparativos del ferrocarril entre aquel puerto i la Serena.

—Hallamos en el Correo de la Serena la siguiente noticia:

"NUEVO DESCUBRIMIENTO DE PLATA.—Se ha hablado mucho en estos últimos días del descubrimiento de una veta de plata en la Sierra del Sauce, que dista de esta ciudad como diez a doce leguas al Sub-Este. Hemos visto unas piedras con bastante plata a la vista, i otras con plomo que suponemos de muy buena lei. La veta descubierta se está reconociendo por el descubridor, que es un tal Escobar, i no como otros que han resultado de dicho trabajo. Se nos ha dicho que los pozos de la sierra son muy semejantes a los de Arqueros. Varias cateadores, tanto de esta ciudad, como de Vicuña i Andacollo, se ocupan en este momento del reconocimiento de esos lugares, donde tambien se dice que hai vetas de cobre. Los datos que sobre tal asunto logremos obtener los daremos a nuestros lectores."

(Suplemento al Comercio.)

HECHOS LOCALES.

Visita del Gobernador de Puchacai.—El 17 de setiembre último, el Gobernador D. José Maria del Rio, emprendió la visita jeneral del Departamento de Puchacai, dando principio por la subdelegación de Hualqui. En esta villa fué recibido, segun datos que tenemos a la vista, con vivas, repiques de campanas i con banderas enarboladas en las casas principales del pueblo, como una manifestación de aprecio a la autoridad que con tanto esmero ha sabido manejar los asuntos públicos, desde que se hizo cargo del mando de aquel departamento. El 18 del mismo mes, a la salida del sol, los vecinos mas respetables, acompañados de todos los alumnos de las escuelas fiscales, se presentaron en la casa de alojamiento del señor Rio, saludándolo con el himno nacional i con otras ovaciones de gratitud, dignas de un pueblo que sabe comprender el mérito de una autoridad amante de sus gobernados.—Además, en la tarde se pronunciaron varios discursos por algunos niños de los establecimientos de educación, alusivos al gran día de la Patria i otros elojando al Gobernador, quien en tan oportunos momentos se había presentado para tomar parte en las fiestas públicas de setiembre.

Estas manifestaciones deben ser muy satisfactorias al señor Rio, aunque en justicia i hablando imparcialmente, se hace muy acreedor a ellas, si atendemos a las muchas mejoras introducidas por él en el Departamento de Puchacai, desde que está a la cabeza de aquellos pueblos i a los arreglos importantes que ha llevado a efecto, con preferencia en la villa de Hualqui, ántes quizás tan abandonada i desatendida por otras autoridades! Ojalá que todos los mandatarios fuesen tan queridos i populares como el señor Rio!

Muerte de un saltador.—Vamos a dar cuenta a nuestros lectores de un saqueo que ha tenido lugar el 25 del pasado, en la subdelegación de Quillon, de cuyo suceso ha dado parte a esta Intendencia el Gobernador del Departamen-

to de Puchacai, D. José Maria del Rio, como se verá por la nota que publicamos a continuación, en la cual se espresan detalladamente todos los pormenores del hecho.

Témese además, que las escenas arroces del bandalaje comiencen a repetirse por aquellos pueblos, porque muchos de los forajidos que fueron remitidos fuera de la provincia, a principios del año de 1859, han vuelto otra vez a refugiarse en los alrededores de aquel Departamento, lo que pondría nuevamente en conflictos la seguridad pública i el bienestar de las familias domiciliadas en los campos. Pero el señor Rio, siempre celoso de tan caros intereses, está decidido a perseguir a los bandidos hasta aniquilarlos completamente i entregarlos en manos de la justicia para que sean castigados por las leyes.

Si las autoridades no velan en casos tan alarmantes i que pueden comprometer la vida de muchos ciudadanos, el país entero se convertiría en una guarida de foscinosos i la sociedad jemería continuamente en amargo llanto i tristeza. Así, pues, con demasiada razon debemos alabar el firme propósito del señor Rio.

Hualqui, setiembre 30 de 1860.

"El Subdelegado de Quillon, ha comunicado a esta Gubernatura, que en la noche del 25 del corriente, el famoso ladrón i saltador Victorio Burgos, asociado de otro hombre desconocido, asaltaron la casa de un tal Saavedra, residente en la raya de este Departamento con el de Coelemu, a quien despues de haberle robado varias especies, le dejaron tambien herido.—Noticioso de este hecho criminal, Pedro Navarrete salió en su persecución armado de una pistola i una escopeta, i les dió alcance en el paso denominado "San Ramon." Luego que vió Burgos a su perseguidor, se le fué inmediatamente encima, con puñal en mano, logrando darle algunos golpes i separarlo del camino público, quitándole tambien la pistola, con la cual intentaba asesinarlo.

"Aquí, señor Intendente, se trabó un tremendo choque entre ambos, cuerpo a cuerpo; i viendo Navarrete que Burgos era protegido por su compañero, procuró desviarse de su adversario, lo que consiguió al hacer uso de la escopeta el tiro falló. Entónces tomando esta arma de la crompetilla dió con ella un golpe terrible al bandido, logrando echarlo en tierra hasta dejarlo muerto ¡Dios haya tenido misericordia de este desgraciado!

"Las especies robadas que llevaban consigo los saltadores, quedaron en poder del valiente Navarrete, i ya he dado orden al Subdelegado para que sean depositadas mientras son reclamadas por su lejítimo dueño.

"Tengo el sentimiento de decir a US. que nuevamente van reapareciendo los bandidos en este Departamento, alentados, sin duda, por la libertad que se les dió en Valparaiso a los que se embarcaron en abril último, que en la mayor parte ya han regresado. Puedo asegurar a US., que los hago i haré perseguir con actividad, i que descargaré sobre sus cabezas el peso de la lei, hasta obtener su total esterminio.

Dios guarde a US.

José Maria del Rio.

Al Sr. Intendente de la provincia.

Mas detalles sobre la tentativa de los presos.—Ahora, con mejores datos, vamos a dar algunos otros pormenores sobre la pretendida fuga de los presos de la cárcel i de cuyo suceso hablamos a la lijera en el número anterior, por no estar aun bien informados de todas las circunstancias que ocurrieron en él.

Hacia ya como tres o cuatro días, que el alcaide tenía conocimiento de los intentos de los detenidos; pero como se quería sorprenderlos infraganti, para castigarlos fuertemente, se les dió tiempo, a fin de que principiaran la obra que meditaban sin cordura.

Instruida tambien nuestra autoridad de las pretensiones de los presos, había dictado, con anticipación las medidas convenientes; de manera que durante la noche todos los alrededores del establecimiento estaban custodiados por la policía i no se abrigaba ni un temor de que alguno de los detenidos pudiese escaparse aun logrando abrir el forado i salir a la calle completamente libres de la prisión.

El alcaide, espiondo siempre los movimientos de los criminales, descubrió al fin, que en la noche del lunes como a las dos de la mañana, debía estar ya la muralla escavada; pero ya sea por el temor de ser pillados o ya por falta de tiempo, no pudieron consumir la obra, quedando si la pared muy próxima a ceder el campo a los delincuentes, pues que con haber quitado solamente dos ladrillos mas, el forado había estado concluido.

Como a las tres de la mañana, cuando

va se perdió las esperanzas de que pudieran fugarse, la guardia del establecimiento, acompañada de un piquete de la policía, se dirigió al calabozo en donde se encontraron los montones de tierra i el bulto que habían sacado de la pared, valiéndose para ello de algunos pedazos de hierro, que desde algún tiempo atrás emanaban preparados los presos, como se ha descubierto por las declaraciones tomadas al efecto. El calabozo contaba más de cincuenta criminales i entre ellos hai once que hasta ahora han salido comprometidos en la tentativa de fuga. Pobres de nosotros si esta banda de facinerosos se hubiera esparcido por los pueblos i las montañas!

Nuevo periódico.—En Copiapó se ha principiado a dar a luz una nueva publicación, con el título de *Revista Minera*, consagrada especialmente a los intereses industriales de la provincia, que los constituye la explotación de las abundantes i ricas minas que de día en día se descubren en el Norte de la República. Descamos al colega una vida perdida.

Trigo.—De día en día vá empeorándose el negocio de trigo, el cual en otros años tanto impulso ha dado al comercio de la plaza de Concepción. A la fecha se paga la fanega solamente a 3 \$, es decir, que ha bajado 12 1/2 cts. más, según el último precio que tenía. Hai por lo tanto escasez de compradores i también de vendedores. Se cree que la causa principal de la baja del trigo, consista, según opinión de varios comerciantes en que ya principia el nuevo depósito de este artículo en las bodegas de la zona; de modo que la existencia que habia en ellas ha sido engrosada con partidas de alguna consideración. Pero la decadencia del trigo la atribuímos nosotros, más bien a la poca i mezquina exportación que se hace en el día; pues si la hubiera el negocio cambiaria de aspecto i todos los tenedores de vales lograrían venderlos con mucha ventaja.

Existencia en caja.—He aquí la existencia que ha resultado en la Tesorería Departamental, en fin de setiembre último i disponible para los gastos de octubre.

Depósito, ramo de caminos \$2,090 62
 Insumo provincial 254 28
 Hospital de hombres 1,292 29
 Hospital de mujeres 3,807 02 1/2
 Hospitales i Hospicio 91 67
 Plautos 532 30
 Camino de Talcahuano 113 27 1/2
 Id. id. de Huelqui 185 32 1/2
 Depósito de particulares — —

MUNICIPALIDAD.
 Propios de ciudad \$ 597 37
 Depósitos, composición de calces 9 —

\$ 8,876 89

Reunidas ambas existencias forman un total de \$ 9,483 26.

Capitales a interes.—Damos a continuación un resumen de los capitales que tienen dados a interes entre varios particulares los establecimientos que administran la Tesorería Departamental de Concepción.

Depósitos, ramo de caminos \$ 1,000 —
 Instituto provincial 68,839 10
 Hospital de hombres 34,706 31
 Hospital de mujeres 5,400 —
 Propios de ciudad 250 —

\$ 110,195 41

En el mes pasado solo se han amortizado \$ 2,000 por D. Gaspar del Pozo, renunciando a depósitos, ramo de caminos.

Juzgado de Letras.—El Supremo Gobierno, en vista de los datos pasados por la Intendencia de Concepción, relativo al recargo considerable de causas que hai en la actualidad en el Juzgado de Letras de esta provincia, ha comisionado al Sr. Ministro de la Corte de Apelaciones, D. José Antonio Astorga, para que constituido en visita judicial proceda a fallar todos los pleitos pendientes. He aquí el decreto a que aludimos: "Santiago, setiembre 24 de 1860.

Con lo espuesto en la nota precedente i apareciendo del cuadro anexo que en el Juzgado de Letras de Concepción hai un gran número de causas pendientes que embarazan la acción del funcionario encargado de su despacho, a fin de remover este inconveniente i evitar el perjuicio que causa al servicio público, he venido a acordar i decreto: "El Ministro de la Corte de Apelaciones de Concepción, D. José Antonio Astorga, se constituirá en visita por el tiempo que fuere necesario para fallar las causas que al presente estén en estado en el Juzgado de Letras referido, dando opi-

tionamente cuenta del resultado de su comisión.

Tómese razon i comuníquese.
MONTE. *Rafael Sotomayor.*
Remisión de reos.—De Yumbel se han remitido a disposición de esta Intendencia nueve reos, custodiados por diez hombres armados, los cuales se encuentran ya en la cárcel pública de esta ciudad. Estos individuos forman parte de la banda de forajidos que en el año pasado asolaban la frontera. Nos alegramos de que las autoridades se manifiesten tan decididas i prontas a dar caza a los perturbadores de la tranquilidad pública.

Mas sobre presos.—De tres de pocos días marcharán fuera de la provincia, cincuenta i nueve reos, entre los cuales hai trece destinados a la Penitenciaría i los demas por sospechas de robo i por mala conducta. Un buque de guerra debe llegar luego a Talcahuano para conducirlos al lugar de su destino.

Vapor "Cloda."—Hoy ha salido este vapor para Valparaíso. No lo anunciamos en el número anterior, porque en esos momentos aun se ignoraba el día de su salida.

A última hora.—El trigo ha subido a 3 \$ 18 1/2 cts. Hai tres compradores de vales i se calcula en 13,000 fanegas la cantidad que deberán comprar para especular sobre el Perú. Esta repentina alza del trigo, proviene del interes que principia a manifestarse por el negocio, i si la exportación continúa mas o ménos en la misma escala, el comercio del Sur se mejorará considerablemente.

Ministerio de Hacienda.—Santiago, setiembre 12 de 1860.—Con fecha de hoy S. E. el Presidente ha decretado lo que sigue:

"En conformidad a lo acordado por el Consejo de Estado en sesion del 6 del que rije;

Vengo en decretar: En las votaciones que se hagan en las Juntas Generales de los imponentes en la Caja de Ahorros destinada con especialidad para empleados públicos, una sola persona no podrá representar a mas de diez.

Consúlrese esta resolución como parte de los estatutos de dicha Caja.

Tómese razon, comuníquese i publíquese.—MONTE.—*José María Naranjo.*

Botica de semana.—Desde el domingo 30 hasta el sábado 6 de octubre, la de don Federico Godoi, calle de Cautín, casa de la Sra. Dña. Juana de M. Zahartu, media cuadra de la Plaza de Armas, hacia el cerro del Caracol.

Almanaque.—Viernes 5.—San Froilan, obispo, i san Atilano, mártires. Sábado 6.—San Bruno i san Recaredo.

Administración principal DE CORREOS DE CONCEPCION.

Razon de las cortas sobrantes del mes de setiembre próximo pasado, que esta administración pasa a la oficina del Correo del Sur para su publicación.

Arcambal Manuel	Ríos Antolin
Alecyá José	Ríos F. Javier 2.º
Bellodares Manuel	Rivet Octave
Bergara Bonifacio	Saudon José
González L. Basilio	Saavedra José Antonio
Badilla Eduardo 2.º	Valdivieso Tibio
Contreras Estevan	Verdugo José
Campos Eusebio	Señoras
Cazamayer Etienne	Bernarda Melendro
Cele Federico	Clara Perez
Estuardo José Antonio	Cruz Villanueva
(canóigo)	Cármen Arias
Estrada Carlos P.	Dolores Valdivinos
Jerez José Dolores	Juana Bastidas
Jara Miguel José de la	Juana Machuca
Lara Manuel J.	Juana Sanmartín
Miguel José Eusebio	Juana Jara
Martínez Eusebio	Mattile Moena
Martínez Pablo	Mariana Luceres
Murillo Miguel	Maria Retamal de Lock
Millán Juan José	Encarnación I. de Phenix
Norden Cych Horacio	Trinidad Henriquez
Opaso Daniel	Tránsito Guzman
Palma Juan de la Cruz	Toribia Martinez
Perez Juan Ramon	Venicia Urzua
Paña Gregorio	Irrenea Fuentes
Pradepa D. Mariano	
Pacheco Federico	

AVISOS NUEVOS.

REALIZACION de animales vacunos.

SE VENDEN para realizar antes del 15 de octubre, cien animales vacunos de dos a tres años, en buenas carnes, entregables en esta vicindad, ocurran los interesados a GUILLERMO LAWRENCE. PALACIO MUNICIPAL. 1313-6 v.

Maderas.

EN LA VELERIA DE SIO. DOMINGO, se venden Tablones i Tableria de Rauli aserradas a máquina. De Pellin, Laurel i Rauli aserradas a horriquete. 1313-15 v.

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juzgado de Letras de esta ciudad, fecha 27 de setiembre, se ha señalado para el último preguo i remate, el 10 del presente a la una de la tarde, de una casa i sitio en esta ciudad, calle de Maipú, compuesta de 36 varas de frente i fondo correspondiente, perteneciente a don José Manuel Moraga. Por la tasación i demas pormenores, ocurran a la oficina de don José de los Dolores Garcia. Concepcion, octubre 1.º de 1860. 1313-3 v.

AVISO.

La Ilustre Municipalidad del Departamento de Rere, ha fijado el día 15 de diciembre del corriente año, para el remate de los poseses del Bio-Bio, en la parte que sirve de limite con el Departamento de Lautaro. El remate tendrá lugar en la cabecera del Departamento en Junta de Almoxera, donde los interesados podrán imponerse de las condiciones. Yumbel, setiembre 15 de 1860. 1313-

AVISO.

Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de mútuo hecha por don William Meger i su esposa doña Maria Laz Arregada a favor de don Pedro Ferrari, por la cantidad de cinco mil quinientos pesos, al interes del uno i medio por ciento mensual, pagaderos cada mes vencido; debiendo pagar de esta suma mil quinientos pesos en el término de tres meses contados desde esta fecha, i los cuatro mil restantes en el término de doce meses, contados tambien desde esta misma. A la seguridad hipotecaron las propiedades siguientes: una casa i sitio en esquina, situada en Talcahuano, en la calle de Colon i Sanmartín, compuesta de 26 varas de frente i fondo; lindante por el frente con la calle; por el fondo con sitio de Viviano Lujoja; por el Oriente con la calle de Sanmartín que va a la Plaza; i por el Poniente con sitio de Tránsito Hernandez; una quinta tambien de su propiedad situada a inmediación del mismo pueblo; lindante por el Norte, con sitio de don Antonio Ramirez; por el Sur, con terrenos de don Nohberto Vankar; por el Oriente, con los de don Heróldo Llavichay; i por el Poniente, con sitio de doña Juana Vargas de Simon. Para los efectos del artículo 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público. Concepcion, octubre 1.º de 1860. 1313-3 v.

Se venden azúcares.

Se avisa al público que he recibido del Perú un cargamento de azúcar de las clases siguientes: Mostacaba del Perú, Simón en panes, Talcahuano, setiembre 29 de 1860. TOMAS MACGRATH. 1312-2 v.

AVISO.

Don Pascual i Santos Rojas, han vendido perpetuamente a don José Domingo Gallejos, toda la acción i derecho que por herencia de su finado padre don Ramon Rojas, los correspondientes en el terreno de melano o lano, situado a orillas del estero "Rele" distrito Cerro Ávida, departamento de Lautaro, que deslinda en jeneral por no estar dividido con sus demas coherederos i partícipes; por el Norte i Sur, con terrenos del comprador i de don José Manuel Callegos, al costado al Norte; por el Oriente con el estero "Rele" i por el Poniente con terrenos de Javier Lizama. Los vendedores se han reservado los ganazones i terrenos de chárcaras, en el contrato que tuvo lugar el doce de marzo de este año, ante el escribano don Juan José Neira, en la cantidad de 100 \$.

Con el fin de proceder a la inscripción respectiva, se fija este aviso en cumplimiento de lo prevenido en el art. 58 del Reglamento del Conservador.—Santa Juana, abril 27 de 1860.—Lizama—enmendado—vale.

El escribano de Lautaro que suscribe, certifica que el aviso que precede ha permanecido fijado durante treinta días consecutivos, en un lugar público de mi oficina.—Santa Juana, mayo veinte i ocho de mil ochocientos sesenta. 1312-3 v. ESCRIBANO PÚBLICO.

CON FECHA 11 del presente, don Tránsito Rebolledo, ha otorgado una escritura de mútuo ante el Notario Alvarez, por la cantidad de 420 pesos, a favor de don José del Rosario Levacanti, por el término de dos años, i ha hipotecado en garantía la parte que le corresponde en una casa i sitio ubicada en la calle de Freyre, con treinta i tres i media varas de frente i fondo correspondiente, cuyos límites son por el frente, con propiedad de don José Galán, al fondo con sitio de Ignacia Matos, por un costado al Sur con calle pública; i por el costado Norte, con sitio de José Zapata. —Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público. 1312-3 v.

CIGARROS HABANOS LEJITIMOS.

El que suscribe seaba de recibir una pequeña partida de excelentes cigarras paros habanos lejitimos, que ofrece en venta a los aficionados, a los mismos precios de Valparaíso, por ser los fumadores del dueño suplir constantemente a los fumadores de esta, i ahorrarles la molestia de hacer sus encargos a Valparaíso. FRANCISCO ROGERS. 1289-26 v.—Agosto 2.

Al público.

SE VENDE o SE ARRIENDA por precios moderados, el molino "Estrella del Sur" i una bodega en el Tomé, méi estensiva i a propósito para toda clase de depósitos; tiene ademas una casa de habitación para un numeroso familia; para tratar véanse en el Tomé con Agustín Martínez i en ésta con FRANCISCO RODRIGUEZ. Concepcion, mayo 13 de 1860. 1255-6m.

CELEBRES

BITTERS ESTOMACALES DE HOSTETTER.

CURA CIERTA, PARA INDIGESTION, ESTREÑIMIENTO, COLERA-MORBO, DISPEPSIA, FLATOS, COLICOS, FLUJO, DIARREA.

Y todos los males anexos a los dichos. Una copa tomada antes de las comidas, tres veces al día, los curará efectivamente, desvanecerá todo flato, o viento del estómago, tendrá el vientre corriente, dará buen apetito, encajará todo el sistema i será un preventivo eficaz i seguro para los calafrios.

Hostetter i Smith, Únicos Proprietarios i Fabricantes, Pittsburgh Pa., U. S. A. Agentes para los mercados Hispano-Americanos LANMAN Y KEMP, Droguistas por Mayor, 21 i 23 WATER STREET, NUEVA YORK. AJENTES PRINCIPALES EN CHILE MONGIARDINI Y Ca. DEPÓSITOS EN CONCEPCION: Botica de Ramdohr i Ca. Plaza de Armas de D. Tomas Hodges, calle del Comercio. 1267-Julio 26.



PARA EL PELO

Nada hai que agrade tanto en una persona i particularmente en una Señora, como un buen pelo. Es uno de los mejores adornos del cuerpo humano, i cuanto se haga es poco para conseguirlo.

La limpieza i uso de la cabeza evita que se crice no solo la cabeza, que es natural en muchos personas, sino tambien los asquerosos insectos, tan comunes en los niños i tan repugnantes siempre. Una i otra son causa de muchas enfermedades, porque la raíz del cabello se vicia, se enferma, se pudre, i la caída del pelo es inevitable, sin contar con los dolores de cabeza i la continua picazon que da origen al feo vicio de rascarse.

Todo esto puede evitarse facilmente haciendo uso del

TONICO ORIENTAL DE KEMP

el cual reúne las mejores propiedades para el caso que pueden apetecerse. Compuesto solo de sustancias puramente vegetales es altamente inofensivo i lo mismo puede emplearse para los niños que para los adultos i los ancianos, para los varones que para las hembras. Fortifica el pelo i mejora su condicion, suavizándolo i dándole un brillo natural i agradable, impide su caída, o lo que es lo mismo, lo conserva siempre en buen estado, añade dulzura i hermosura, i por último, limpia la cabeza de caspa i evita se cricen insectos de ninguna clase.

Que sefuerita ni elegante habra que en viaje de esto, deje de hacer uso del

TONICO ORIENTAL DE KEMP

Lo fabrican exclusivamente los Sres. LANMAN Y KEMP, Droguistas por mayor, 71 i 73 Water Street, NEW YORK. AJENTES PRINCIPALES EN CHILE. MONGIARDINI Y Ca. DEPÓSITOS EN CONCEPCION: Botica de Ramdohr i Ca. Plaza de Armas, i de D. Tomas Hodges, calle del Comercio. 1287-Julio 26.



MEDALLA DE ORO. FRANCISCO JAVIER BARRERA e ISIDRO JOFRE, AMBOS PREMIADOS POR EL SUPREMO GOBIERNO. Avisan al público que han mudado de domicilio, encontrándose situado a la media cuadra del palacio de la Intendencia hacia el cerro "Caracol" donde ofrece sus servicios el uno como DENTISTA i el otro como constructor de PIANOS. 1274-6m.—Julio 21.

GRAN NOVEDAD.

Se vende el fundo Cerro Verde hijuela de la extension que quiere cada interesado, con frente al camino de Talcahuano. Los que deseen tener una propiedad de mucho porvenir i cerca de la poblacion, pueden verla con el que suscribe, apoderado del dicho D. Ignacio Zaharta, o bien con don M. Ramon Zaharta. Estas ya marcadas en el plano las hijuelas con una cuadra de frente cada una i fondo hasta el rio; sin embargo, los que deseen mayor extension podrán tomar dos o tres. MIGUEL DEL RIO. 1288-6 m.

AVISO

Se ofrece CINCUENTA PESOS de gratificación a la persona que entregue o encuentre la suma de CINCUENTA PESOS que se le hubieran robados a los señores Truc i Lambert en el hotel del Universo de Concepcion; cuya suma fué dejada por mi parte que dichas señoras me la remitiesen a Talcahuano por uno de los coches en 24 de diciembre último, i como esa plata fué robada a los mencionados señores, según dicen ellos. Ofrezco, pues, la gratificación de 50 pesos a quien me entregue dicha suma. Talcahuano, marzo 27 de 1859. 1852-h. Santiago Crosby.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Talca. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los días martes, viernes i domingo LLEGA A CONCEPCION. Los días lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los días designados arriba. La balija queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

ITINERARIO

del Correo de Concepcion i Chillan. Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente: SALE DE CONCEPCION. Los días lunes i viernes, a las 12 del día. LLEGA A CONCEPCION. Los días lunes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el día de la salida, hasta las 11 en punto. Administración principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860. J. DEL POZO

VIAJES DE VIAJE DE IDA.

Salte de Concepcion 7, 13, 23 i 30 a las 10 de la mañana	10 de la mañana
Llega a Coronel, . . . 15, 18, 23, 30 a las 8 de la tarde	8 de la tarde
Id. a Lota, 18, 23, 30 a las 10 de la mañana	10 de la mañana
Id. a Arica, 21, 24, 28 a las 10 de la mañana	10 de la mañana

VIAJES DE VUELTA.

Salte de Arica, 9, 15, 23 a las 16 de la mañana	16 de la mañana
Llega a Lota, 11, 16, 18, 23 a las 11 de la mañana	11 de la mañana
Id. a Coronel, 13, 18, 23, 30 a las 11 de la tarde	11 de la tarde
Id. a Concepcion, 16, 18, 23 a las 10 de la tarde	10 de la tarde

La balija se cierra en Concepcion a las 10 de la noche, i se recibe correspondencia, a horas antes del despacho, i en Coronel i Lota solo se despachan por el correo de Concepcion. Administración Principal de correos, Concepcion Abril 1.º de 1860.—J. DEL POZO.

INSERIONES.

Los que sean de interes particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca extension pagarán los mismos precios fijados para los avisos.

Avisos.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publicen, con tal que su insercion sea por quince o mas veces; pero si fuese por menos tiempo, pagarán el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no excedan de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente.

Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor extension que adquirieran el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avalúa en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los días martes, jueves i sábado. La suscripcion imputa un peso al mes y se paga por semestres anticipado.

Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, abonando ademas el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre i el año que hubiese principiado.

Agentes del "Correo del Sur."

- Imprenta del Liceo, Concepcion.
- Félix Campos, Talcahuano.
- Juan B. Vinet, Coronel i Lota.
- José 2.º Benítez, Tomé.
- Nohberto Solís Obando, Los Angeles.
- José del C. Morales, Nacimiento.
- Domingo Campos, Arica.
- Casimiro Hermosilla, Santa Juana.
- Juan B. Miranda, Yumbel.
- José Dolores Larcenas, Rere.
- Marcos Miranda, Florida.
- Esquil Villouta, Coquev.

IMPRESA DEL LIBRO.

Calle del Comercio, casa de Mr. Conel.